

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
19.06



EURO
21.22



LIBRA
23.70

Fuente: Banco de México

9 DE ENERO DE 2020

INCENDIOS EN AUSTRALIA: 400 MEGATONELADAS DE DIÓXIDO DE CARBONO ALCANZAN A CHILE Y ARGENTINA, CONTRIBUYEN A CALENTAMIENTO GLOBAL



Fuente: The New York Times

La Organización Meteorológica Mundial (OMM) lamentó el “panorama desolador” de los incendios registrados en Australia durante los últimos meses y alertó de los “agentes nocivos” generados, que afectan la calidad del aire y tienen un impacto dañino en la salud. De acuerdo con la OMM, se han liberado a la atmósfera unas 400 megatoneladas de dióxido de carbono, un gas que contribuye al calentamiento global. El Portavoz del organismo, Clare Nullis, informó que el aire que carga los agentes nocivos ha llegado a Nueva Zelanda y, además, ha cruzado el Pacífico para alcanzar a países como Argentina y Chile. La OMM indicó que 2019 fue un año sumamente caliente y seco en gran parte del territorio australiano, lo que generó las condiciones para los incendios forestales masivos, que no solo han arrasado recursos naturales y viviendas, sino que también provocaron la muerte de más de una veintena de personas.

Europa Press: <http://bit.ly/2OB8Rtu>

POLÍTICA EXTERIOR

EL CANCELLER EBRARD PRESENTA PLAN DE TRABAJO DE LA PRESIDENCIA PRO TEMPORE DE MÉXICO EN LA CELAC

El día de ayer se llevó a cabo la sesión ministerial de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) en la Secretaría de Educación Pública, en la que participaron Rebeca Grynspan, Secretaria General Iberoamericana (SEGIB); Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la CEPAL; Alejandro de la Torre, Secretario General de la Asociación Latinoamericana de Integración; Colin Granderson, Secretario General Adjunto de la Comunidad del Caribe; 29 altos representantes de los países de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños; Esteban Moctezuma, Secretario de Educación Pública y el Senador Ricardo Monreal, con ánimos de trabajar con el Ejecutivo en materia de consolidación de marco legal regional para atender problemas comunes. El Canciller Ebrard enfatizó el objetivo central de crear “el instrumento de cooperación más poderoso de América Latina y el Caribe”. Asimismo, detalló el programa de catorce puntos discutido por los 29 países asistentes a la reunión y diseñados para dar resultados en este mismo año. El primero y más complejo tiene que ver con la cooperación aeroespacial. Por otro lado, destaca la propuesta para generar importantes ahorros para los países de la Celac a través de compras consolidadas en bloque. El objetivo, como precisó el secretario Ebrard, es “demostrar que si América Latina y el Caribe compráramos en común los ahorros podrían ser enormes porque cuando hacemos compras a filiales o a grupos multinacionales nos fijan diferentes precios y condiciones a cada país”. Los 29 países acordaron encontrar una agenda común hacia la semana de alto nivel de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, que tendrá lugar en septiembre de este año. Por otro lado, en materia de ciencia y tecnología, México será sede del foro Science and Technology in Society, que se lleva a cabo en Tokio, y que por vez primera llegará a América Latina y el Caribe en marzo de este año. El objetivo es crear una nueva red de innovación regional. El Canciller concluyó reconociendo a los países que anteriormente ejercieron la presidencia pro tempore de la Celac.

SRE: <http://bit.ly/2FBu28B>

TERCERA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS POLÍTICOS Y DEL CONSEJO DEL ACUERDO DE ASOCIACIÓN ESTRATÉGICA MÉXICO-PERÚ

El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, celebró con el Ministro de Relaciones Exteriores de la República del Perú, Gustavo Meza-Cuadra, la tercera Reunión del Consejo de Asociación del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Perú, con el propósito de dar continuidad a los trabajos de la relación bilateral. Las delegaciones de México y del Perú se reconocieron como importantes aliados estratégicos en el marco de la Alianza del Pacífico. Durante el encuentro se acordó profundizar la cooperación en materia de seguridad, defensa y política de drogas. Previo a la reunión del Consejo, el Subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, copresidió con Elizabeth Astete, Directora de América del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, la Tercera Reunión de la Comisión de Asuntos Políticos del Acuerdo de Asociación Estratégica México. Con la presencia de la Secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, los Cancilleres Ebrard y Meza-Cuadra presentaron una muestra de piezas prehispánicas peruanas, parte de un lote de 37 bienes culturales que serán devueltos a la República del Perú por parte del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2s90tbn>; **SRE:** <http://bit.ly/309uGDQ>

MINISTRA DE EXTERIORES DE BOLIVIA RECIBE AL NUEVO ENCARGADO DE NEGOCIOS DE MÉXICO

La Ministra de Exteriores de Bolivia, Karen Longaric, recibió al nuevo Encargado de Negocios de México, Edmundo Font, tras la crisis diplomática entre ambos países, misma que el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador consideró un "acoso" por parte de las fuerzas bolivianas a su Embajada en La Paz. La reunión tuvo lugar en el Ministerio de Exteriores de Bolivia, con el objetivo de "realizar un saludo protocolar", si bien se extendió durante más de hora y media para tratar "asuntos de interés común de los dos países", según ha informado la Cancillería boliviana. En este contexto, México acudió a la Corte Internacional de Justicia (CIJ) para exigir a Bolivia que cumpla la Convención de Viena, que establece la inviolabilidad de las sedes diplomáticas, y el derecho de asilo que reconocen los países latinoamericanos.

Europa Press: <http://bit.ly/39T5WUK>

SE REALIZA LA PRIMERA REUNIÓN BILATERAL ENTRE LOS CANCELLERES DE MÉXICO Y ARGENTINA: VISLUMBRAN AVANCE DE ACUERDO DE COMPLEMENTACIÓN ECONÓMICA

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y el Ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina, Felipe Solá, sostuvieron su primera reunión bilateral, en el marco de la V reunión de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). El Canciller Ebrard felicitó a su par argentino por la nueva etapa política que vive ese hermano país. Además, reiteró el interés de México de relanzar la relación bilateral con Argentina, aprovechando el impulso de su nuevo gobierno y las coincidencias en diversos temas regionales y globales para confirmar su carácter estratégico. Ambos cancilleres acordaron la realización, durante el año 2020, de la V Reunión del Consejo de Asociación Estratégica México-Argentina en la Ciudad de México, así como de la III Reunión del Foro de Reflexión México-Argentina en Buenos Aires para delinear los ejes de esta nueva etapa en la relación bilateral. En temas económicos, coincidieron sobre la necesidad de convocar lo antes posible a los equipos negociadores de ambos países para establecer las mesas de trabajo de cara a la ampliación y profundización del Acuerdo de Complementación Económica N° 6 (ACE 6), a fin de capitalizar de manera efectiva las complementariedades entre la 2ª y la 3ª economías más grandes de América Latina. Asimismo, se expresó la disposición de México en materia de cooperación económica a través de programas sociales y del Sistema de Precios de Garantía que se implementa en México. En materia de cooperación, convinieron resaltar la importancia de llevar a cabo la VII Reunión de Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica, con el fin de promover la cooperación Sur-Sur e identificar sinergias de cooperación triangular en Centroamérica. En el plano multilateral, se buscará capitalizar las amplias coincidencias de México y Argentina para modificar la actual arquitectura del sistema multilateral de comercio, a través de la cooperación y posiciones comunes en la OMC y en el Grupo de los 20. En el ámbito regional, se buscará acercar posiciones entre la Alianza del Pacífico y Mercosur, además de colaborar en la revitalización de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

SRE: <http://bit.ly/2QBonFS>

AMÉRICA DEL NORTE

CORTE ESTADOUNIDENSE APRUEBA 3,6 MIL MILLONES DE DÓLARES PARA MURO DE TRUMP

El reciente fallo de la corte de apelaciones de Nueva Orleans representa una victoria importante para el Presidente Trump en vísperas electorales. Después de una batalla presupuestaria en 2019, el Congreso aprobó 1.370

millones de dólares para construir el muro fronterizo, lejos de los 5.700 millones que la administración Trump había requerido para completar el proyecto. Los 3,6 mil millones de dólares estaban destinados al Departamento de Defensa y ahora podrían ser usados para levantar una valla de unos 700 kilómetros a lo largo de la frontera. En un principio, el mandatario norteamericano había pedido 5,7 mil millones de dólares para llevar a cabo su promesa de campaña de erigir un muro; sin embargo, el fallo todavía puede ser apelado. En diciembre de 2019, un tribunal inferior en El Paso, Texas, bloqueó los fondos, ya que el juez David Briones consideró ilegal la declaratoria de emergencia nacional de Trump, a principios del año pasado, por la situación migratoria en la frontera con México a fin de poder utilizar fondos militares y federales para la valla. La organización Red de Fronteras para los Derechos Humanos y el condado de El Paso presentaron una demanda contra el Presidente estadounidense, y el juez Briones les concedió un fallo temporal para detener la construcción del muro. Ahora ese fallo ha sido anulado.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2R0kRnn>

CÁMARA BAJA DE ESTADOS UNIDOS VOTA HOY PARA LIMITAR ACCIONES MILITARES EN IRÁN

La Presidenta de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Nancy Pelosi, informó el día de hoy someterá a votación una resolución para limitar las acciones militares del Presidente Trump respecto a Irán, tras la operación que mató al general iraní Qasem Soleimani y la consiguiente escalada de tensiones. La decisión fue tomada después de una reunión a puerta cerrada con el Secretario de Estado, Mike Pompeo, el Secretario de Defensa Mark Esper, el Presidente del Estado Mayor Conjunto, Mark Milley, y la Directora de la CIA, Gina Haspel, quienes realizaron sesiones informativas para los 535 miembros del Congreso. Al final de esta, los funcionarios no lograron convencer a muchos legisladores de que una amenaza inminente había justificado el asesinato del alto comandante militar iraní. La resolución sobre los poderes de guerra que será sometida a votación ordena a Trump que suspenda el uso de las Fuerzas Armadas en contra Irán, a menos que el Congreso haya declarado la guerra o haya aprobado una autorización para el uso de la fuerza contra ella. En su discurso a la nación del miércoles 8 por la mañana, aseguró que no hubo “bajas mortales” y que el daño material fue “mínimo”. También prometió mantener la presión sobre Teherán a través de nuevas sanciones, además de las fuertes restricciones económicas ya existentes, pero no sugirió ninguna acción militar adicional en respuesta al ataque con misiles contra objetivos estadounidenses en Iraq.

The New York Times: <https://nyti.ms/35G3RIm>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2FvDLNL>; **Reuters:** <https://reut.rs/36J0bp2>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2R03xif>

MCCONNELL DICE QUE JUICIO POLÍTICO A TRUMP SERÁ BAJO SUS TÉRMINOS

El líder de la mayoría del Senado, el republicano Mitch McConnell, declaró que iniciará el juicio político del Presidente Donald Trump bajo sus términos, sin ningún acuerdo en cuanto a si llamar testigos, cuando la Presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, envíe los cargos al Senado. McConnell expresó que no habrá una discusión con la Cámara de Representantes sobre el procedimiento del Senado, ya que no piensa ceder su autoridad para este juicio político. En el pleno del Senado, el líder demócrata, Charles Schumer, insistió que cualquier juicio sería injusto al menos que los senadores consideren testigos y documentos relacionados con la campaña de presión de Trump en Ucrania para investigar a la familia del rival precandidato demócrata Joe Biden.

AP News: <http://bit.ly/2T9QYng>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ESTADOS UNIDOS ENVIARÁ DELEGACIÓN A BOLIVIA PARA EVALUAR ASISTENCIA

El gobierno de Estados Unidos decidió enviar un equipo de valoración a Bolivia para sondear una posible reanudación de la asistencia estadounidense al país andino, tras la destitución del líder Evo Morales. La misión organizada por la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés) busca ayudar al gobierno interino de Bolivia a organizar las elecciones presidenciales el 3 de mayo. La Casa Blanca anunció el 6 de enero que decidió levantar una prohibición impuesta hace tiempo a la asistencia estadounidense para Bolivia, por no cooperar en sus acciones antinarcóticos. Por su parte, el Expresidente Morales, acusó al mandatario de Estados Unidos de intentar convertir de nuevo a América Latina en el “patio trasero”. Por último, el Gobierno Interino de Bolivia anunció que investigará al menos a 592 personas que ocuparon altos cargos durante los 14 años de Presidencia de Evo Morales. El Ministro de Justicia, Álvaro Coimbra, explicó que se trata de una “preinvestigación” y “no se está acusando a nadie”, pero forma parte de los esfuerzos del Ejecutivo para depurar responsabilidades por los abusos que le atribuye a su predecesor.

Europa Press: <http://bit.ly/35BPc0M>; **AP News:** <http://bit.ly/35EW6IS>

CONSEJO PERMANENTE DE LA OEA SE REUNIRÁ TRAS ÚLTIMA CRISIS INSTITUCIONAL EN VENEZUELA

El Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA) anunció que el 10 de enero celebrará una sesión extraordinaria para abordar la crisis política en Venezuela, que se saldó con una autoridad bicefalia en la Presidencia de la Asamblea Nacional, cuya titularidad reivindican Juan Guaidó y Luis Parra. Por su parte, Amnistía Internacional denunció “graves ataques” contra miembros de la oposición en la Asamblea Nacional de Venezuela y alertó que forman parte de la “política de represión en contra de cualquier forma de disidencia” llevada a cabo por el Gobierno de Nicolás Maduro durante los últimos años.

Europa Press: <http://bit.ly/35DkUea>, <http://bit.ly/2QGtyEB>

EUROPA

UNIÓN EUROPEA DECLARA QUE LONDRES DEBE COMPROMETERSE PARA ACUERDO BREXIT

La Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, advirtió a Gran Bretaña que no recibirá “acceso de primera categoría” al mercado comunitario tras el *Brexit*, a menos que se alcancen compromisos importantes. Von der Leyen señaló que la negociación del nuevo acuerdo comercial entre Londres y Bruselas será dura, agregando que “con cada elección habrá una consecuencia”. Está previsto que Gran Bretaña salga el bloque el 31 de enero y comience un periodo de transición de 11 meses, en el que las dos partes negociarán su nueva relación económica. El Primer Ministro británico, Boris Johnson, indicó que quiere un nuevo acuerdo de libre comercio, pero no está dispuesto a mantener ciertas normas y estándares europeos, lo cual complica el escenario de negociación.

AP News: <http://bit.ly/306NI3a>

ALEMANIA MANTENDRÁ PROYECTOS HUMANITARIOS EN IRAK

El Ministro de Desarrollo de Alemania, Gerd Müller, anunció que los proyectos humanitarios en Iraq se mantendrán, a pesar de que parte de las tropas alemanas han sido trasladadas a Jordania y Kuwait por motivos de seguridad tras la escalada en la región. Actualmente, el Ministerio de Desarrollo de Alemania financia 59 proyectos y programas de corte humanitario en Iraq, por un valor de 914 millones de euros.

Europa Press: <http://bit.ly/2tFS5jY>

CHIPRE ACCEDE A PETICIÓN DE ESTADOS UNIDOS DE ALBERGAR A ESTADOUNIDENSES EVACUADOS

El Gobierno de Chipre accedió a la petición realizada por Estados Unidos para acoger en la isla mediterránea a personal de las misiones diplomáticas y otros ciudadanos estadounidenses provenientes de Medio Oriente, en el marco de la escalada en la región. El Portavoz del Gobierno de Chipre, Kyriakos Kousios, informó en un comunicado que Estados Unidos formuló su solicitud a través de su Embajada en Nicosia y que el Presidente de Chipre, Nicos Anastasiades, aceptó para “operaciones exclusivamente humanitarias”. Kousios recordó que Chipre ya ha facilitado en el pasado su territorio para operaciones humanitarias en base a peticiones de terceros países, tanto por dentro como por fuera de la Unión Europea.

Europa Press: <http://bit.ly/3035lLw>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LA “RESPUESTA FINAL” DE IRÁN CONSISTIRÁ EN EXPULSAR A LAS FUERZAS DE ESTADOS UNIDOS

El Presidente de Irán, Hasán Rohani, advirtió que la “respuesta final” al asesinato del General Soleimani será “expulsar a todas las fuerzas de Estados Unidos” de Medio Oriente, sugiriendo que podría haber más acciones además de los ataques de las últimas horas contra bases militares en Iraq. Rohani recordó a Soleimani por su “lucha heroica” contra grupos terroristas como el Estado Islámico o Al Qaeda. Por su parte, el Ministro de Exteriores iraní, Mohamad Yavad Zarif, consideró que los ataques contra las bases iraquíes fueron una acción de “legítima autodefensa” y fueron dirigidos contra objetivos igualmente “legítimos”, conforme al Derecho Internacional. Asimismo, agregó que es una medida proporcionada y que Irán no busca una guerra. Por otro lado, un avión ucraniano con 176 pasajeros y tripulantes a bordo se estrelló este 8 de enero cerca del aeropuerto Imán Jomeiní, al sur de Teherán. Según los primeros reportes, el avión se accidentó poco después de despegar debido a problemas técnicos no establecidos, nacionales de siete países murieron en el accidente.

Europa Press: <http://bit.ly/2FLeKON>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/36Be8He>, <http://bit.ly/2QCH4sH>

AUMENTAN LAS TENSIONES POLÍTICAS EN LÍBANO

El Presidente de Líbano, Michel Aoun, advirtió que las “continuas violaciones” de la soberanía del país por parte de Israel amenazan la estabilidad en el sur y la zona fronteriza. Así, renovó el compromiso de Beirut con la aplicación de la resolución 1701 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, aprobada para poner fin al conflicto asimétrico en 2006 entre Israel y el partido-milicia chií libanés Hezbolá. Además expresó su deseo de que el incremento de las tensiones en la región “no tenga ninguna repercusión” sobre el país. Por otro lado, los

presidentes de Rusia y Turquía, Vladimir Putin y Recep Tayyip Erdogan, llamaron a declarar un alto el fuego en Libia a partir del 12 de enero, donde el general Jalifa Haftar está inmerso en una ofensiva para desalojar de Trípoli al Gobierno libio reconocido internacionalmente. En su declaración conjunta al término del encuentro, ambos presidentes reafirmaron su "fuerte compromiso con la soberanía, la independencia, la integridad territorial y la unidad nacional de Libia".

Europa Press: <http://bit.ly/35yXfvv>, <http://bit.ly/2FCTASw>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

HRW INSTA A LAM PARA QUE INVESTIGUE ACTUACIÓN DE FUERZAS DE SEGURIDAD DE HONG KONG DURANTE PROTESTAS

La Organización *Human Rights Watch (HRW)* urgió a la Jefa de Gobierno de Hong Kong, Carrie Lam, mediante una carta para, a que se investigue de forma "independiente e imparcial" el presunto abuso de la fuerza de la Policía de Hong Kong durante las protestas que se suceden en el territorio desde junio. La Directora para China de la organización, Sophie Richardson, indicó que "las autoridades de Hong Kong tienen obligaciones legales internacionales de investigar la presunta conducta abusiva de la Policía". Según datos de la misma organización, la Policía de Hong Kong ha arrestado a casi 7,000 personas, ha disparado más de 16,000 rondas de gas lacrimógeno, 10,000 balas de goma y 1,900 granadas de esponja. Se estima que un millón de personas asistieron a la última manifestación por la democracia y rendición de cuentas en el territorio, celebrada el 1 de enero.

Europa Press: <http://bit.ly/2R0wtXx>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
José Carlos San Germán López
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña Aparicio (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>